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Turn- und Sportgemeinschaft Wettbergen 1909 e.V. 
Tennisabteilung 

Protokoll über die ordentliche Mitgliederver-
sammlung der Tennisabteilung vom 21.03.2023

 

 
 
 
Am 21.03.2023 um 19:00 Uhr kamen in der Gaststätte „Restaurant im Sportpark“ in 
der Deveser Straße 32, 30457 Hannover, 27 stimmberechtigte Personen zur jährli-
chen ordentlichen Mitgliederversammlung zusammen. 
 
Sebastian Galda begrüßte als Versammlungsleitung und als Abteilungsleiter die An-
wesenden herzlich. 
Jan Dreier wurde per Zuruf zum Protokollführer gewählt. 
 
TOP 1: Tagesordnung. Die Versammlungsleitung stellte fest, dass die Versamm-
lung satzungsgemäß einberufen und beschlussfähig ist und stellte die Tagesordnung 
gemäß Einladung vor: 
 

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit, 
TOP 2 Genehmigung des Protokolls der MV 2022, 
TOP 3 Ehrungen, 
TOP 4 Bericht der Abteilungsleitung, 
TOP 5 Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer, 
TOP 6 Entlastung der Abteilungsleitung und der Kassenprüfer, 
TOP 7 Haushalt 2023, 
TOP 8 Wahlen, 
TOP 9 Verschiedenes. 

 
Per Handzeichen wurde der Tagesordnung in der genannten Version einstimmig zu-
gestimmt. 
 
TOP 2: Genehmigung des letzten Protokolls. Die Versammlungsleitung stellte 
fest, dass das Protokoll über die letzte ordentliche Mitgliederversammlung der Ten-
nisabteilung vom 28.03.2022 satzungsgemäß zur Sichtung auf der Homepage der 
Tennisabteilung abrufbar gewesen ist. Die Versammlungsleitung stellte einen Antrag 
zur Genehmigung des Protokolls. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
TOP 3: Ehrungen der Mannschaften. Die Junioren B wurden für den Sieg der End-
runde in der Bezirksliga geehrt. Die Herren I wurden für den Aufstieg in die Oberliga 
geehrt. 
 
Ehrungen der Einzelspielerinnen und -spieler. Jonas Galda wurde für die Regi-
onsmeisterschaft in der U7 geehrt. Yannick Ulrich wurde für die Regionsmeister-
schaft in der U12 geehrt. 
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TOP 4: Mitgliederentwicklung. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda berichtete 
stellvertretend: Im Jahr 2022 ist die Mitgliederanzahl von 447 auf 484 gestiegen. 31 
davon waren Kinder und Jugendliche zwischen 3 und 18 Jahren. Dieser Altersbe-
reich macht somit nun 48% aller Mitglieder aus. In den Altersklassen 19 - 49 gab es 4 
neue Mitglieder. In den Altersklassen ab 50 gab es 2 neue Mitglieder. 
 
Projekte. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda berichtete stellvertretend: Elekt-
roarbeiten am Tennishaus. Die Verkabelung ist in den vergangenen Jahren durch die 
Installation weiterer Geräte (Kamera, Buchungsbildschirm) immer größer geworden. 
Um die Sicherheit weiterhin zu gewährleisten wurde die Verkabelung teilweise erneu-
ert, dokumentiert und in einen neuen Verteilerkasten gelegt. Die Arbeiten wurden An-
fang 2023 erfolgreich abgeschlossen. 
Erneuerung der Steuerung für die Beregnungsanlage. Die Steuerung der Bereg-
nungsanlage war bereits in die Jahre gekommen und es gab immer mal wieder Flick-
arbeiten um die Funktion zu erhalten. Zuletzt hat die Beregnung auf Platz 8 nicht 
mehr funktioniert, daher wurde sich für eine Erneuerung der Steuerung entschieden. 
Die Steuerung wurde in der vergangenen Woche erneuert und es gab eine Einwei-
sung in die Funktionsweise für Ralf Ebert und Björn Weltz. 
 
Öffentlichkeitsarbeit. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda berichtete stellver-
tretend: Die letzte Ausgabe der Tennis-Info ist Ende 2022 erschienen. Viele Rück-
meldungen haben gezeigt, dass die Tennis-Info oft nur einmal durchgeblättert und 
dann zur Seite gelegt wird. Aus diesem Grund haben wir uns Gedanken über mögli-
che Alternativen überlegt. Sie wird durch eine Kombination von anderen Informati-
onsquellen ersetzt. Durch den regelmäßigen Newsletter erhalten alle Interessierten, 
sowohl Vereinsmitglieder als auch externe, alle News zeitnah digital zugestellt. Durch 
den neuen Tennis-Flyer haben wir weiterhin etwas „zum Anfassen“ und etwas, was 
in Geschäften etc. ausgelegt werden kann, um auch Analog präsent zu bleiben. Die 
Homepage hat ein neues Design bekommen, auf der alle grundsätzlichen Informatio-
nen abgerufen werden können. Die Beiträge die im Newsletter erwähnt werden, sind 
dauerhaft auf der Homepage zu finden. 
 
50 Jahre TuS-Tennis. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda berichtete stellver-
tretend: T-Shirt. Zum 50-jährigen Bestehen der Tennisabteilung gibt es ein entspre-
chendes T-Shirt und es sind einige Events über das Jahr verteilt geplant. Das T-Shirt 
kann über eine Sammelbestellung vergünstigt gekauft werden. Daher werden die Be-
stellungen aller Mitglieder gesammelt und dann gebündelt beim Sporthaus Gösch 
bestellt. Der 21.03.2023 ist der letzte Tag für die Bestellung eines T-Shirts zu einem 
vergünstigen Preis. Nachbestellungen werden zu einem etwas höheren Preis auch 
später noch möglich sein. 
Seniorenfeier. Am 15.05.2023 findet ab 11:00 Uhr die Seniorenfreier auf der Tennis-
anlage statt. Persönliche Einladungen werden nach der Mitgliederversammlung ver-
sendet. Das Event ist eine Mischung aus Tennis spielen und einem gemütlichen Bei-
sammensein bei Getränken und Grillen. Die Kosten der Veranstaltung trägt die Ten-
nisabteilung. 
Doppelturnier. Am 26.08.2023 findet das Doppelturnier auf der Tennisanlage statt. 
Hier können sich Herren-, Damen- und Mixed-Doppel anmelden. Die Anmeldung fin-
det über einen Aushang am Tennishaus statt. Zum Anspielen wird die Liste ausge-
hängt sein. Von 11:30 Uhr bis 19:30 Uhr wird Tennis gespielt, jede Spielerin bzw. je-
der Spieler wird zwei Spiele haben. Während der letzten Spiele beginnt parallel 
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bereits das abendliche Sommerfest bei dem die ersten Getränke durch die Tennisab-
teilung übernommen wird. Der Abend wird durch Musik, Getränken, Salat und Grillgut 
begleitet. 
Kinder-Olympiade. Am 09.09.2023 findet von 10:00 Uhr bis 15:00 Uhr die Kinder-
Olympiade auf dem Gelände des TuS statt. Eingeladen sind neben den Vereinsmit-
gliedern auch Freunde und Gäste. Geplant sind sportliche Stationen an denen die 
Kinder teilnehmen können. Zusätzlich gibt es eine Hüpfburg, Kinderschminken, Glit-
zer-Tatoos, und Ballon-Modellage. Für das leibliche Wohl sollen Grillgut, Kaffee 
und Kuchen sorgen. Bei schlechtem Wetter können die sportlichen Stationen in die 
Halle der TuS verlegt werden. 
Tennis-Ball. Am 04.11.2023 findet ab 19:30 Uhr der Tennis-Ball im Kastanienhof mit 
DJ und Buffet statt. Es wird eine Motto-Feier sein. Das Motto wird rechtzeitig be-
kanntgegeben. Die Kosten des Events werden teilweise durch die Tennisabteilung 
übernommen. 
 
TOP 5: Bericht des Kassenwarts. Der Kassenwart Günter Mohren berichtete: All-
gemeiner Bericht zur finanziellen Lage der Tennisabteilung. Zum ersten Mal seit vie-
len Jahren mit Großprojekten (Zaunbau, Ganzjahresplätze) und Coronaeinfluss 
konnten wieder die gewohnten Rücklagen für zukünftige Entwicklungsprojekte gebil-
det werden. Einnahmen von 136.868€ stehen Ausgaben von 127.743€ gegenüber, 
sodass ein Überschuss von 9.125€ zum Jahresende 2022 verbucht werden konnte. 
Das Guthaben auf dem Tenniskonto betrug zum 31.12.2022 45.205€. In diesem Er-
gebnis ist bereits berücksichtigt, dass 2022 Kosten aus dem Jahr 2021 in Höhe von 
5.685€ getragen werden mussten. Eine Rechnung zu Leistungen des Jahres 2021 
wurde erst 2022 gestellt. Diese nachträglichen Ausgaben gehören nicht zum Ergeb-
nis des Jahres 2022. Der auf 2022 abgegrenzt erwirtschaftete Überschuss betrug da-
her sogar 14.810€. 
Finanzielle Lage des Trainingsbetriebs. Der Trainingsbetrieb steht finanziell auf stabi-
len Beinen. Es sind so viele Aktive im Training wie noch nie. Es wurden in 2022 ins-
gesamt knapp 3.288 Trainingsstunden angeboten. Das Trainingsangebot finanziert 
sich zum größten Teil aus den Trainingsgebühren. Ein Zehntel der Kosten des Bam-
bini- und Jugendtrainings werden durch den Hauptverein bezuschusst. Die Trainings-
gebühreneinnahmen sind 2022 durch den Zuwachs an Neumitgliedern, die direkt ins 
Training eingestiegen sind, deutlich angestiegen. Mehr Trainingsstunden verursa-
chen jedoch auch mehr Auslagen für das Trainerteam und das Material. Die Hallen-
miete konnte trotz des ausgeweiteten Trainingsbetriebs auf Vorjahresniveau gehal-
ten werden. Aktuell werden 10% der Kosten des Bambini- und Jugendtrainings durch 
einen kleinen Teil des TuS-Etats „Sportbetrieb“ finanziert. Der TuS-Etat „Sportbe-
trieb“ sichert die Finanzierung des allgemeinen Sportbetriebs des Tennis. Dazu zäh-
len die kostenpflichtigen Trainingsangebote, der Spielbetrieb der Mannschaften und 
der Breitensport auf der Anlage (Verbandsabgaben etc.). 
Verbandsabgaben. Die Tennisabteilung muss an drei verschiedene Verbandsorgani-
sationen Mitgliedsbeiträge für jedes Mitglied der Tennisabteilung abführen, DTB, 
TNB und Tennis-Region Hannover. Diese Abgaben werden aus dem vorgenannten 
TuS-Etat „Sportbetrieb“ finanziert. Diese Ausgaben sind 2022, bedingt durch eine Er-
höhung der Beitragssätze deutlich angestiegen. Ebenso erhöhten sich die Kosten 
des Punktspielbetriebs durch erhöhte Verbandsabgaben wie Mannschaftsmeldege-
bühren und Ballkosten. Aktuell werden in Summe 4.815€ an die Verbände abgeführt. 
 
Bericht der Kassenprüfer. Die Kassenprüferin Anja Skibba und der Kassenprüfer 
Frank Buchholz berichteten: Die Buchungen des Kontos der Tennisabteilung wurden 
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stichprobenartig geprüft. Es konnte eine einwandfreie Beleg- und Kassenprüfung 
festgestellt werden. Es wurde empfohlen, der Entlastung des Kassenwarts und der 
Abteilungsleitung zuzustimmen. 
 
TOP 6: Entlastung der Abteilungsleitung und der Kassenprüfer. Entlastung der 
Abteilungsleitung. 
 
Das Mitglied Stefan Löchelt stellte einen Antrag auf Entlastung der Abteilungsleitung. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
Entlastung der Kassenprüfer. 
 
Das Mitglied Stefan Löchelt stellte einen Antrag auf Entlastung der Kassenprüfer. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
TOP 7: Haushalt 2023. Der Kassenwart Günter Mohren berichtete: Aufgrund der 
sehr positiven Entwicklung der Mitgliederzahlen in der Tennisabteilung und der resul-
tierenden Kosten, hat der Hauptverein entschieden, den Etat „Sportbetrieb“ ab 2023 
um 4.500€ auf 44.000€ zu erhöhen. Der Haushalt 2023 zeigt sich positiv mit einem 
geplanten Überschuss zum Jahresende 2023 in Höhe von 3.765€. Der vergleichs-
weise geringe Überschuss ist mit folgenden einmaligen Sonderausgaben in 2023 be-
gründet. Das Jahr 2023 ist ein besonders Jahr für die Tennisabteilung. Die Abteilung 
feiert ihren 50. Geburtstag. Die diversen Events sind mit 8.000€ aus der Tenniskasse 
budgetiert. Die TuS macht zusätzlich ein Geschenk über 500€, sodass das Pla-
nungsteam einen erweiterten Spielraum für die Umsetzung von spannenden Ideen 
hat. Die dringend notwendige und oft verschobene Erneuerung der Bewässerungs-
steuerung wird dieses Jahr endlich in Angriff genommen. Die Walze muss vollständig 
gewartet werden. Die Elektrik und Verkabelung im Clubhaus wurden aus Sicherheits-
gründen vollständig überarbeitet und dokumentiert. Die Aufwände der zuletzt ge-
nannten Maßnahme werden zur Hälfte vom Hauptverein getragen. Ohne die genann-
ten besonderen und einmaligen Sonderausgaben enthält der Haushalt 2023 einen 
operativen Überschuss von ca. 16.000€. Der Haushalt 2023 und zukünftige Haus-
halte basieren folglich auf einer stabilen Grundlage, die weitere Rücklagen für zu-
künftige Entwicklungsprojekte bilden wird. 
 
Die Versammlungsleitung stellte einen Antrag zur Genehmigung des vorgestellten 
Haushaltes für das Kalenderjahr 2023. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
TOP 7: Wahlen. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda berichtete, dass folgend 
genannte Ämter wieder gewählt werden mussten: Abteilungsleiter, Kassenwart, Ju-
gendwart, Sportwart, Mitgliederwart, erster und zweiter Freizeitwart, Wettkampf/Brei-
tensport. Zudem hatte Jan Dreier auf eigenen Wunsch das Amt des Platzwartes ab-
gegeben, dieses Amt wird seit März 2023 von Ralf Ebert bekleidet. Für die vorge-
nannten Ämter schlägt der Versammlungsleiter folgende Konstellation vor. 
 

• Abteilungsleiter: Dominik Fitz (Ralf Ebert trat nicht erneut an) 

• Kassenwartin: Franziska Rosenkranz (Günter Mohren trat nicht erneut an) 
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• Jugendwartin: Corinna Brinkmann (trat erneut an) 

• Sportwart: Maximilian Hölscher (trat erneut an) 

• Mitgliederwart: Günter Mohren (Basri Soeradhinigrat trat nicht erneut an) 

• Freizeitwartin: Stefanie Stäbe (trat erneut an) 

• Freizeitwartin: Sandra Seidel (trat erneut an) 

• Wettkampf/Breitensport: Björn Weltz (trat erneut an) 
 
Dominik Fitz stellte sich den Anwesenden vor. Franziska Rosenkranz stellte sich den 
Anwesenden vor. 
 
Die Versammlungsleitung stellte fest, dass keine weiteren Kandidaturen eingereicht 
worden sind. 
 
Wahlverfahren. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda stellte einen Antrag, die 
Wahlen der Ämter per Handzeichen in einer Blockwahl abzuhalten. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
Wahl der Abteilungsleitung. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda stellte einen 
Antrag, dem vorgenannten Wahlvorschlag zuzustimmen und damit die Kandidatinnen 
und Kandidaten in ihren Ämtern zu bestätigen. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
Wahl der Kassenprüfer. Der Versammlungsleiter Sebastian Galda schlägt Ines 
Warnke und Frank Buchholz als Kassenprüferin und Kassenprüfer vor und stellt ei-
nen Antrag, dem vorgenannten Wahlvorschlag zuzustimmen. 
 
Per Handzeichen wurde dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
 
Dominik Fitz, Franziska Rosenkranz, Corinna Brinkmann, Maximilian Hölscher, Gün-
ter Mohren, Stefanie Stäbe, Sandra Seidel, Björn Weltz, Ines Warnke und Frank 
Buchholz nahmen die Wahl an. 
 
TOP 9: Anspielen. Sebastian Galda wies darauf hin, dass am 23.04.2023 um 10:30 
Uhr auf der Anlage der Tennisabteilung das traditionelle Anspielen stattfinden wird 
und bat um die Teilnahme der Mitglieder der Tennisabteilung. 
 
Grußwort des Vorstandes des Hauptvereins. Jochem Baltz, 2. Vorsitzender der 
TuS Wettbergen, hielt ein Grußwort im Namen des Vorstandes der TuS Wettbergen. 
Er bedankte sich bei den ehemaligen, bestehenden und neuen Mitgliedern der Ten-
nisabteilungsleitung. Zudem berichtete er, dass das Projekt, die Sporthalle der TuS 
Wettbergen sanieren zu wollen, voranschreite. Die Stadt Hannover habe die Gelder 
zur Verfügung gestellt. 
 
Die Versammlungsleitung schloss die Sitzung um 19:55 Uhr und lud die Anwesenden 
zu Canapés ein. 
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Hannover, den 21.03.2023 
 
 
 
 
 
 
_________________________   _________________________ 
 
Jan Dreier,      Sebastian Galda, 
Protokollführer      Versammlungsleiter, Abteilungsleiter 


